

d'élèves; l'Allemagne, avec 42 millions d'habitants, a 60,000 écoles et 6 millions d'élèves; l'Autriche-Hongrie, avec 37 millions d'habitants, a 30,000 écoles et 3 millions d'élèves; l'Espagne, avec 17 millions d'habitants, a 20,000 écoles et 1,600,000 élèves; l'Italie a 28 millions, 47,000 écoles et 1,900,000 élèves; la Russie avec 74 millions, a 32,000 écoles et 1,100,000; la France, avec 37 millions d'habitants, a 71,000 écoles et 4,700,000, élèves.

Dans cette statistique, on ne parle pas de la Suisse et des Pays Scandinaves, où tous les enfants presque sans exception, fréquentent les écoles.

La reine Victoria s'est donné la peine, à son âge, d'apprendre l'indien!

On vient de publier à Londres deux feuillets des mémoires de l'impératrice des Indes, écrits de sa main en caractères sanscrits.

Cette publication sera répandue à des millions d'exemplaires aux Indes, où on pense qu'elle produira une excellente impression sur les indigènes.

L'ETUDIANT, mensuel en 1892, devient bi-mensuel et s'appellera désormais *LE BON COMBAT*. Le programme portera spécialement sur les questions actuelles.

Littérature canadienne

Il est impossible que ceux qui, par un travail constant et des études sérieuses, développent les facultés remarquables dont la Providence les a doués, ne puissent un jour exercer une salutaire et bienfaisante influence sur la société et contribuer puissamment à son bien-être, surtout si, pour atteindre ce noble but, ils réunissent leurs talents et leurs lumières.

Ici les exemples ne manquent pas. Ozanam lui-même en est une preuve bien frappante, comme nous l'a montré son éloquent panégyriste. Et, n'est-ce pas Montalembert et Lacordaire qui, jeunes encore, s'associant en

faveur de la liberté d'enseignement et contre le monopole universitaire, provoquèrent des discussions qui ont conduit à la conquête de cette liberté précieuse? L'un d'eux, à la fin d'une carrière illustre, a voulu, aussi lui, se dévouer au soin de la jeunesse et la guider dans les sentiers des sciences et de la vertu; digne fin d'un aussi noble début. L'autre a pris en main la défense de toutes les nobles causes, et dans la tribune, et dans des productions qui lui ont valu un rang très distingué parmi les écrivains et les orateurs.

Ne me serait-il pas permis de rêver pour mes jeunes compatriotes une destinée semblable, si, comme j'en ai l'espoir, ils s'en rendent dignes par leur amour du travail, et leur empressement à profiter des avantages que leur offrent le zèle, le dévouement et la direction éclairée de ceux qui leur témoignent une sympathie qui honore ceux qui l'accordent autant que ceux qui en sont l'objet. Puisse cette sympathie être le gage de celle que nos jeunes concitoyens recevront un jour de la reconnaissance de leur pays!

C. S. CHERRIER. (1)

Petite histoire des États-Unis

CHAPITRE VI

Le nombre des batailles entre les Américains, les Anglais et nous, a été très considérable. Nous avons perdu quelques-unes de ces batailles; mais nous en avons gagné bien plus.

A l'exemple de leurs ancêtres, les Gaulois et les Francs, nos pères avaient l'humeur très guerrière.

Pour venger une injure, ils partaient de

(1) Né en 1798, mort en 1885. Homme modeste, intègre, fit servir sa fortune au bien de sa ville, Montréal. Il prit une part active aux troubles de 1837-38.